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Формулируются основные итоги разработки в 2023-2024 гг. проблем внекулътовой религиозной деятельности и орга­
низационного устройства Свидетелей Иеговы. 1

The main results o f  the development in 2023-2024 o f  the problems o f  non-cult religious activity and organizational structure o f  
Jehovah's Witnesses are formulated

Актуальность изучения современного состояния конфессий [1, с. 543] обусловливает научную востребован­
ность темы «Иешвизм в конфессиональной структуре современной Беларуси». В 2023 г. при разработке годового 
задания темы был осуществлен анализ специфики внскультовой религиозной деятельности иеговистов, форм и 
методов миссионерской работы, в 2024 г. изучены особенности организационного устройства иеговизма.

Показано, что иеговизм с момента своего возникновения и вследствие наличия апокалипсических и эс­
хатологических компонентов в вероучении получил развитие в качестве миссионерской организации, успеш­
но применяющей различные формы и методы миссионерства в целях расширения и укрепления социальной 
базы в разных странах мира. Особенностью миссионерской стратегии является вовлечение в занятие пропо­
ведничеством практически всех членов религиозной организации, установление для каждой категории лиц, 
задействованных в миссионерской работе, определенного количества часов, обучение миссионеров и обе­
спечение их религиозной литературой. Отличительной особенностью образовательной деятельности иего-

3 Публикация подготовлена при выполпепии задания 4.02 ГПНИ «Общество и гуманитарная безопасность белорусского 
государства» (2021-2025 гг.).
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вистов и подготовки миссионеров выступает их массовая религиозно-идеологическая подготовка. Обучение 
проводится на всех уровнях, начиная с местных религиозных собраний, или религиозных общин, и завершая 
специализированными структурами, созданными при главных управленческих центрах. Социальная страте­
гия организации заключается в пропаганде идей социального эскапизма, проявляющегося в добровольном 
отчуждении иеговистов от общества, в агрессивном восприятии деятельности социальных институтов, де­
монстративном постулировании принципа так называемого «христианского нейтралитета» [2; 3].

Организация Свидетелей Иеговы имеет строго централизованную систему управления, основой которой 
является так называемый «теократический порядок». Собрание, или община, является низовой структурой 
иеговистского религиозного сообщества. За 140 лет своего развития религиозная организация иеговистов 
эволюционировала от небольших и функционирующих на демократических началах групп верующих до 
централизованной организации с авторитарным стилем руководства. Важнейшей составной частью системы 
управления местными организациями иеговистов является институт старейшин. В формировании и разви­
тии этого института просматривается устойчивая тенденция к дальнейшему превращению этой группы ре­
лигиозных управленцев в замкнутое профессиональное сообщество. Анализ опубликованной официальной 
статистики Свидетелей Иеговы свидетельствует о том, что во всемирной структуре иеговизма белорусские 
иеговисты занимают незначительное место. Численность иеговистов в Беларуси из года в год постепенно 
снижается, а их влияние на формирование конфессиональной структуры общества минимизировано [4; 5].

Результаты исследований вероучения, идеологии организации Свидетелей Иеговы в контексте государ­
ственно-конфессиональных отношений отражены в научных публикациях [6; 7; 8; 9; 10; 11; др.]. В качестве 
научно-методологической базы анализа проблемы выступали проведенные ранее исполнителями проекта 
исследования состояния и структуры Свидетелей Иеговы [12; 13; 14; 15; 16; 17; др.], конфессионального 
пространства Беларуси в целом [18; 19; др.].

The relevance of studying the current state of confessions [1, p. 543] determines the scientific relevance of the 
topic "Jehovah's Witnesses in the Confessional Structure of Modem Belarus". In 2023, when developing the annual 
assignment for the topic, an analysis was made of the specifics of the extra-cult religious activities of Jehovah's Wit­
nesses, forms and methods of missionary work, and in 2024, the features of the organizational structure of Jehovah's 
Witnesses were studied.

It is shown that Jehovah's Witnesses, since their inception and due to the presence of apocalyptic and eschato- 
logical components in their doctrine, have developed as a missionary organization, successfully using various forms 
and methods of missionary work in order to expand and strengthen the social base in different countries of the world. 
The peculiarity of the missionary strategy is the involvement of almost all members of the religious organization in 
preaching, the establishment of a certain number of hours for each category of persons involved in missionary work, 
the training of missionaries and the provision of them with religious literature. A distinctive feature of the education­
al activities of Jehovah's Witnesses and the training of missionaries is their mass religious and ideological training. 
Training is conducted at all levels, starting with local religious assemblies or religious communities and ending with 
specialized structures created at the main administrative centers. The social strategy of the organization consists of 
promoting the ideas of social escapism, which is manifested in the voluntary alienation of Jehovah’s Witnesses from 
society, in an aggressive perception of the activities of social institutions, and in the demonstrative postulation of the 
principle of so-called “Christian neutrality” [2; 3].

The organization of Jehovah's Witnesses has a strictly centralized system of governance, the basis of which is the 
so-called "theocratic order". The congregation or community is the grassroots structure of the Jehovah's Witness reli­
gious community. Over the 140 years of its development, the religious organization of Jehovah's Witnesses has evolved 
from small and democratically functioning groups of believers to a centralized organization with an authoritarian style 
of leadership. The most important component of the governance system of local Jehovah's Witnesses is the institution 
of elders. In the formation and development of this institution, a stable tendency towards the further transformation of 
this group of religious managers into a closed professional community is visible. An analysis of the published official 
statistics of Jehovah's Witnesses indicates that Belarusian Jehovah's Witnesses occupy an insignificant place in the glob­
al structure of Jehovah's Witnesses. The number of Jehovah's Witnesses in Belarus is gradually decreasing from year to 
year, and their influence on the formation of the confessional structure of society is minimized [4; 5].

The results of the research into the doctrine and ideology of the organization of Jehovah's Witnesses in the con­
text of state-confessional relations are reflected in scientific publications [6; 7; 8; 9; 10; 11; etc.]. The scientific and 
methodological basis for the analysis of the problem was the research conducted earlier by the project executors into 
the state and structure of Jehovah's Witnesses [12; 13; 14; 15; 16; 17; etc.], and the confessional space of Belarus as 
a whole [18; 19; etc.].
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